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Niederschrift Nr. 8 
über die öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung Delve 

am Dienstag, 25. Juni 2019, im Medienraum der Grundschule in Delve 
 
Beginn: 19:30 Uhr   Ende: 21:50 Uhr 
 
Anwesend sind: 
Frau Petra Elmenthaler als Vorsitzende 
Frau Merle Hansen 
Frau Mirja Rolfs 
Frau Ulrike Soldwedel 
Herr Holm Urbahns 
Herr Matthias Retzlaff 
Herr Sönke Marx 
Frau Eike Maaß 
Herr Roland Sander 
 
Als Gäste anwesend: 
11 Einwohner/-innen 
 
Von der Verwaltung: 
Frau Romana Lorenzen 
Frau Birte Erbs als Protokollführerin 
 
 
Die Beschlussfähigkeit der Versammlung wird festgestellt. Die Einladung ist frist – und 
formgerecht erfolgt. Einwände werden nicht erhoben.  
 
Die Vorsitzende stellt den Antrag, die Öffentlichkeit für die Tagesordnungspunkte  

11. Personalangelegenheiten 

12. Grundstücksangelegenheiten 

12.1. Annahme einer Schenkung 

12.2. Genehmigung eines Kaufvertrages 

12.3. Genehmigung eines Kaufvertrages 

12.4. Genehmigung eines Kaufvertrages 

auszuschließen, weil berechtigte Einzelinteressen berührt werden. Das Wort zum An-
trag wird nicht gewünscht. Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt. 
 
 
Tagesordnung: 

1. Einwohnerfragestunde 

2. Niederschrift Nr. 7 der letzten Sitzung vom 26.03.2019 

3. Mitteilungen 

4. Mitteilung und Genehmigung von über- und außerplanmäßigen Aufwendun-
gen und Auszahlungen im Haushaltsjahr 2018 

5. Erlass einer Satzung über die Abwälzung der Abwasserabgabe auf  Kleinein-
leiter der Gemeinde Delve 

6. Straßen- und Wegeangelegenheiten 
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6.1. Herstellung eines Kanalisationsanschlusses sowie Instandsetzung von vier 
Regenwassereinläufen 

7. Erneuerung der Homepage Delve 

8. Sachstand Neu-/Bürgertag 

9. Eingaben und Anfragen 

10. Einwohnerfragestunde 

  

 Nicht öffentlich: 

11. Personalangelegenheiten 

12. Grundstücksangelegenheiten 

12.1. Annahme einer Schenkung 

12.2. Genehmigung eines Kaufvertrages 

12.3. Genehmigung eines Kaufvertrages 

12.4. Genehmigung eines Kaufvertrages 

  

 Öffentlich: 

13. Bekanntgabe der im nicht öffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse 
 
 
TOP 1. Einwohnerfragestunde   
 
Ein Einwohner möchte, dass die Gemeinde etwas gegen die ungepflegten Gehwege 
ab der alten Sparkasse, Süderstraße, unternimmt. Die Gemeindevertretung gibt hierzu 
Erläuterungen, ebenso Frau Lorenzen als Leiterin des Ordnungsamtes.  
 
Ein weiterer Bürger teilt mit, dass am Anleger (bei Petersen im Gehölz) regelmäßig der 
„Nordanzeiger“ entsorgt wird. Die Vorsitzende wird mit dem Verlag sprechen.  
 
Weiterhin wird berichtet, dass auf der Liegewiese an der Eider immer wieder Hundekot 
liegt. Herr Sander nimmt hierzu Stellung.  
 
Herr Sander berichtet, dass in letzter Zeit vermehrt junge Leute (vermutlich aus Heide) 
am Wochenende am Anleger feiern und laute Musik hören. Ein Bürger teilt hierzu mit, 
dass er die jungen Leute bereits angesprochen hat und diese die Musik sofort leiser 
gestellt haben. 
 
 

TOP 2. Niederschrift Nr. 7 der letzten Sitzung vom 26.03.2019   
 
Beschluss: 
Die Niederschrift Nr. 7 vom 26.03.2019 wird genehmigt.  
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig 
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TOP 3. Mitteilungen   
 
Finanzausschuss:  
Matthias Retzlaff teilt mit, dass er keine Mitteilungen zu verkünden hat.  
 
Bau- und Wegeausschuss: 
Matthias Retzlaff und Eike Maaß teilen mit, dass die Sanierung des Kindergartens 
planmäßig verläuft. Die Renovierung soll bis zum Ende der Ferien abgeschlossen wer-
den. Zu den Kosten hinzu kommen noch die Dämmung sowie 3 Fenster, das geplante 
Budget wird dennoch ausreichen.  
 
Herr Urbahns teilt mit, dass der Wegeunterhaltungsverband seine Arbeiten am Harm-
dörweg ausgeführt hat. Allerdings wurden die Wege nicht geglättet und die Banketten 
sind 10 cm zu hoch.  
 
Eike Maaß teilt mit, dass die Straße Südermoorweg saniert wurde, dort steht jetzt kein 
Wasser mehr.  
Außerdem hat Frau Maaß an einer Verkehrsschau teilgenommen (Unfallstelle Schul-
wald / Kurve aus Hollingstedt). Der Kreis hat festgestellt, dass keine unfallverhindern-
den Maßnahmen erforderlich sind. Die Gemeindevertretung möchte gerne dort ein 
Tempo-70-Schild aufstellen lassen. Hierzu ist ein Beschluss der Gemeindevertretung 
notwendig, um einen Antrag bei der Verkehrsbehörde einreichen zu können. Dies soll 
als Punkt mit auf die nächste Tagesordnung gesetzt werden.  
 
Kultur- und Umweltausschuss: 
Sönke Marx teilt mit, dass Herr Rudi Kobs für verkaufte Pumpen einen Erlös in Höhe 
von 400 € erhalten hat. Herr Kobs hat 100 € gespendet und die Summe somit auf ins-
gesamt 500 € erhöht. Außerdem konnten alte Straßenschilder verkauft werden. Erlös 
360 €. Hiervon wurde bereits eine Rechnung des Kindergartens bezahlt, so dass eine 
Summe in Höhe von 693 € an die Vorsitzende übergeben wird. Der Betrag ist für den 
Kindergarten zu verwenden.  
Die Gemeindevertretung ist sich einig, dass die Spende in der Zeitung erwähnt werden 
soll.  
Mirja Rolfs teilt mit, dass die Seniorenfahrt für den 18.07. geplant ist. Anmeldeschluss 
ist der 01.07. Da es bisher lediglich ca. 39 Anmeldungen gibt, soll der zweite Bus be-
reits jetzt abbestellt werden. Die Vorsitzende wird noch einmal in der Zeitung (Redakti-
onsteil) inserieren.  
 
Die Vorsitzende berichtet ausführlich über aktuelle Themen. Die Einwohnerzahl ist zwi-
schenzeitlich auf 720 gestiegen. Die Bürgermeisterin hat seit der letzten Sitzung an 35 
Terminen teilgenommen.  
Insbesondere führt die Vorsitzende aus:  
 

 Ausweisung von Landschaftsschutzgebieten 

 Bürgermeistertreffen zum Breitbandausbau 

 Ausschüttung der Sparkassendividende 

 Sperrung der L149 zwischen Glüsing und Schalkholz 

 Die Arbeit der Regionalbetreuerin Monja Thießen 

 Ferienprogramm 2019 

 Sanierung Schwienhusener Straße 2020 
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 Stand Wasserrohrbruch Süderstraße  

 Blumenpflanzaktion Verkehrsverein 

 Verlegung Bushäuschen Süderstraße  

 Fortbildung im Bereich der Doppik im Amt Eider  
 
 

TOP 4. Mitteilung und Genehmigung von über- und außerplanmäßigen Aufwen-
dungen und Auszahlungen im Haushaltsjahr 2018   
 
a) Nach § 4 der Haushaltssatzung ist die Bürgermeisterin ermächtigt, unerhebliche 

über- und außerplanmäßige Aufwendungen/Auszahlungen bis zu einem Wert von 
800,- € zu leisten. Folgende Aufwendungen/Auszahlungen sind seit dem 
30.06.2018 geleistet worden und werden zur Kenntnis genommen; die Genehmi-
gung gilt als erteilt: 

 

Produktsachkonto Erläuterung Überschreitung 

538001.5012000 
Schmutzwasser 

Arbeitnehmer/-innen 
538001.5032000 

Sozialversicherung 
Ansatz: 0 € 

Entschädigung für Arbeiten Kläranlage (Vertre-
tung) 

243,44 €  
(180,- € bereits 

mitgeteilt) 

Summe  243,44 € 

 
Beschluss: 
b) Der Leistung folgender erheblicher über- und außerplanmäßiger Aufwendungen/ 

Auszahlungen wird gem. § 95 d GO zugestimmt: 
 

Produktsachkonto Erläuterung Überschreitung 

Deckungskreis 1 
Personalkosten 

Ansatz: 132.400,- € 

Im Bereich Kita- Anpassung der Betreuungs-
zeiten, Tariferhöhungen 

19.832,86 € 

Summe  19.832,86 € 

 
Deckung der über-/ außerplanmäßigen Aufwendungen/ Auszahlungen: 

- Mehrerträge im Bereich Kita- Höhere Förderungen, Benutzungsgebühren: 
3.971,43 €  

- Mehrerträge Einkommensteueranteil: 5.938,00 € 
- Mehrerträge Konzessionsabgaben Strom: 1.657,24 € 
- Mehrerträge Grundsteuer A: 1.378,99 € 
- Mehrertrag Versicherungserstattung: 2.250,- € 
- Verkauf Bauplatz: 20.691,00 € 

 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig      
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TOP 5. Erlass einer Satzung über die Abwälzung der Abwasserabgabe auf  Klein-
einleiter der Gemeinde Delve   
 
Die Satzung über die Abwälzung der Abwasserabgabe für Kleineinleiter der Gemeinde 
Delve vom 01.01.1986 ist nach Ablauf von 20 Jahren ungültig. 
 
Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt den Erlass der Satzung über die Abwälzung der 
Abwasserabgabe auf Kleineinleiter der Gemeinde Delve in der vorliegenden Form. Der 
Satzungsentwurf ist dem Originalprotokoll als Anlage 1 beigefügt. 
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig 

 
 
TOP 6. Straßen- und Wegeangelegenheiten   
 
TOP 6.1. Herstellung eines Kanalisationsanschlusses sowie Instandsetzung von 
vier Regenwassereinläufen   
 
In der Schwienhusener Str. 12A findet eine Lückenbebauung statt. Das Grundstück 
wird geteilt und verfügt über keinen Kanalanschluss. Des Weiteren sind in der Gemein-
de vier RW-Einläufe, die sanierungsbedürftig sind. Es wurde eine Preisanfrage an fünf 
Tiefbaufirmen vorgenommen. Drei Firmen haben ein Angebot abgegeben. Das wirt-
schaftlichste hat die Fa STRABAG unterbreitet. 
 
Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, den Auftrag für die Herstellung eines Kanalisati-
onsanschlusses sowie die Instandsetzung von vier Regenwassereinläufen an die Fa. 
STRABAG zu einer Bruttobausumme in Höhe von 16.000,04€ zu erteilen. 
 
Stimmenverhältnis: 
einstimmig      
 
 
TOP 7. Erneuerung der Homepage Delve   
 
Der „Förderverein regionale Entwicklung“, Potsdam, soll die Neugestaltung der Home-
page vornehmen. Der Förderverein hat bereits die Homepages der Gemeinden Rehm-
Flehde-Bargen und Lunden erstellt.  
Herr Sander berichtet über den aktuellen Stand. Für die Erstellung der Homepage fal-
len keine Kosten an, da es sich um ein Ausbildungsprojekt handelt. Die Gemeinde 
muss lediglich den Inhalt liefern.  
Vom Inhalt her soll es um die Gemeinde Delve gehen. Herr Wichmann (Einwohner) hat 
für die Homepage schon einige Fotos gemacht.  
Es wird Verlinkungen zu Vereinen und Firmen geben. Die Domain soll weiterhin 
www.delve.de lauten.  
Für die Pflege der Homepage stellen sich Herr Sander und Lasse Soldwedel zur Ver-
fügung. Frau Hack vom Amt Eider wird ebenfalls behilflich sein.  
In ca. 6 Monaten soll die neue Homepage online gehen. Die Seite wird vor Veröffentli-
chung in der Gemeindevertretung bekannt gegeben.  

http://www.delve.de/
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Außerdem wird über einen entsprechenden Facebook-Account für die Gemeinde 
nachgedacht.  
 
Für die weitere Betreuung der Homepage fallen Kosten in Höhe von monatlich 15 Euro 
zzgl. Mwst. an. Die Betreuung ist zeitlich begrenzt auf 5 Jahre.  
Die Anwesenden nehmen das Angebot wohlwollend zur Kenntnis.  
 
 

TOP 8. Sachstand Neu-/Bürgertag   
 
Am 18.08.2019 soll es einen Neu-/Bürgertag geben.  
Mirja Rolfs berichtet über den aktuellen Sachstand. Es wurden bereits 52 Firmen und 
Vereine angeschrieben, die für die Neubürger einen Flyer erstellen sollen. Abgabeter-
min ist der 01.08.2019.  
Außerdem wurden bisher 136 Neubürger angeschrieben. Da es noch weitere Zuzüge 
gibt, werden noch weitere Schreiben folgen.  
Die Briefe sollen im Juli durch die Gemeindevertretung verteilt werden.  
Für den Neubürgertag werden noch Preise/Spenden gesammelt. 
 

 
TOP 9. Eingaben und Anfragen   
 
Matthias Retzlaff möchte wissen, wie der Stand in Sachen öffentlich-rechtlicher Vertrag 
Kita ist. Hierzu kann niemand etwas sagen, so dass sich Herr Retzlaff beim Amt erkun-
digen wird, was bisher gelaufen ist. Dieser Punkt soll mit auf die Tagesordnung der 
nächsten Gemeindevertretersitzung.  
 
Holm Urbahns teilt mit, dass jetzt ein guter Zeitpunkt wäre, um die Sandkuhle/den 
Buschplatz aufzuräumen.  
Für die weitere Nutzung soll zukünftig ein Container für Mischlaub angeschafft werden. 
Außerdem sollte es feste Öffnungszeiten geben, zu denen die Einwohner ihren Gar-
tenschnitt abgeben können. Damit niemand mehr unbefugt das Gelände betreten kann, 
muss das Schloss ausgetauscht werden.  
Tagesordnung der nächsten Gemeindevertretersitzung: Gestaltung und Organisation 
Buschplatz  
Die Vorsitzende wird einen Bericht ins Infoblatt setzen, dass der Platz ab sofort ge-
schlossen ist und der Gartenschnitt in Pahlen abgegeben werden kann. 
 
Der Gemeindearbeiter Herr Peter Thießen teilt mit, dass er für seine Tätigkeit in der 
Gemeinde einen Hochentaster benötigt. Ein entsprechendes Gerät der Marke Hus-
qvarna kostet mit einem Akku ca. 789 Euro und hat einen entsprechenden Stiel mit 4 m 
Länge. Herr Thießen soll zwei Angebote vorlegen. Die Genehmigung erfolgt durch die 
Vorsitzende.  
 
Außerdem teilt Herr Thießen mit, dass er gerne einen Aufsitzrasenmäher anschaffen 
würde. Zurzeit benötigt er fünf Stunden für das Mähen der Rasenflächen.  
Es gibt bereits einen Aufsitzrasenmäher von der Gemeinde. Dieser steht bei der Schu-
le. Herr Thießen könnte den Transport organisieren. Dies soll zunächst eine Notlösung 
für 2019 sein.  
Für die Zukunft soll eine entsprechende Ausgabe im Haushalt 2020 geplant werden. 
Herr Sander und Herr Thießen werden sich gemeinsam um eine schriftliche Aufstellung 
hierfür kümmern.  
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Weiterhin teilt Herr Thießen mit, dass die 120 l Mülltonne im Sommer auf dem Bauhof 
bereits innerhalb von einer Woche voll ist. Herr Retzlaff macht den Vorschlag, zunächst 
auf orange Müllsäcke zurückzugreifen. Frau Elmenthaler wird sich mit der AWD Heide 
bezüglich eines Containers in Verbindung setzen.  
 
In der Süderstraße wird kein Schild „Vorsicht Kinder“ benötigt.  
 
Der Termin für den nächsten Hand- und Spanndienst wird durch Frau Elmenthaler 
festgelegt.  
 

 
TOP 10. Einwohnerfragestunde   
 
Es werden keine Fragen gestellt.  
 
 

TOP 13. Bekanntgabe der im nicht öffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüs-
se   
 
Die im nicht öffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse werden bekannt gegeben. 
 
 
 
 
 
 
 

 

(Elmenthaler)  (Erbs) 
Vorsitzende  Protokollführerin 

 
Verteiler: GV, GB-Leitung, GSB, AV, Akte, Auszüge verteilt, Freigabe Ratsinfo, Protokollbuch. (sw) 
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